
1 

1 
 
 

 

öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
 

VERTEILER: 3.3.2.  
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/033/ XI 

Sitzung am : 07.06.2017 

Sitzungsort : Schützengemeinschaft Norderstedt e.V., Schierkamp 99, 22848 
Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:43 

 

 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.06.2017 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmer  

 Claßen, Tobias für Herrn Mährlein 
 Fedrowitz, Katrin  
 Friedrichs, Peter  
 Jürs, Lasse  
 Loeck, Denise  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Peihs, Heideltraud für Herrn Matthes 
 Ruhbaum, Kevin für Herrn Borchers 
 Schenppe, Volker  
 von Prüssing, Herrmann  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Kerlin, Ulrike  
 Reinders, Anette  
 Rickers, Holger  

sonstige  

 Grabowski, Patrick  
 Kölln-Möckelmann, Elke BEB gGmbH 
 Rathje, Reimer  
 
 
entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Mährlein, Tobias  
 Matthes, Uwe  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.06.2017 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 03.05.2017 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 :  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter der Schützengemeinschaft Norderstedt e.V. 
-ohne Vorlage - 
 
TOP 6 :  
Vorstellung Schulentwicklungsplanung Schulzentrum-Nord 
- ohne Vorlage - 
 
TOP 7 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 8 :  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 9 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 10.1 :  
Übersicht Einschulungstermine und -zahlen Schuljahr 2017/2018 
 
TOP 10.2 :  
Bauliche Maßnahmen OGGS Gottfried-Keller-Straße 
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TOP 10.3 :  
Gefährdung Kunstrasenplätze durch Granulat 
 
TOP 10.4 :  
Rasenspielfeld Sportanlage Ochsenzoller Straße 
 
TOP 10.5 :  
Kommunale Bildungsplanung 
 
TOP 10.6 :  
Offene Ganztagsschule weiterführende Schulen 
 
TOP 10.7 :  
Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.06.2017 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 33. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Sie bedankt sich bei dem 1. Vorsitzenden der Schützengemeinschaft Norderstedt e.V. Herrn 
Gluschitz für die Bereitschaft zur Ausrichtung der heutigen Sitzung.  
 
Anschließend stellt sie die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14  
Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Es gibt keine Berichte oder Anfragen im nichtöffentlichen Teil. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
  
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 03.05.2017 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es zwei Auftragsvergaben im nichtöffentlichen Teil der 
Sitzung am 03.05.2017 gab.  
 
Diese betrafen den Erwerb des Grundstücks „Am Exerzierplatz 28“ durch die Stadt 
Norderstedt durch die Auflösung des bestehenden Erbbaurechtes und eine Auftragserteilung 
für die Fachingenieurplanung Technische Ausrüstung ( TA ) des An- und Umbaus Mensa und 
Betreuungsräume an der GS Niendorfer Straße. 
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TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Thedens, Glashütter Weg 188a, 22851 Norderstedt,  
gibt einen Fragekatalog zur Fahrradproblematik am Schulzentrum-Süd bzw. zum Neubau des 
Schulzentrums-Süd als Anlage 1 zu Protokoll.   
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Zur Fahrradproblematik am Schulzentrum-Süd bestätigt Herr Bertram, dass die Thematik bei 
der Baubegehung am Schulzentrum-Süd behandelt worden ist.  
Verwaltungsseitig muss zunächst geprüft werden, in welcher Form eine Einzäunung der 
Fahrradständer realisiert werden könnte und es müssen die Kosten hierfür ermittelt werden. 
Dann muss geprüft werden, ob eine Umsetzung der Maßnahme aus dem laufenden Haushalt 
möglich ist oder hierfür Haushaltsmittel eingeworben werden müssen.    
 
  
 
TOP 5:  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter der Schützengemeinschaft Norderstedt e.V. 
-ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Frau Betzner-Lunding den 1. Vorsitzenden der 
Schützengemeinschaft Norderstedt e.V. Herrn Gluschitz und bedankt sich auf diesem Wege 
noch einmal ganz herzlich dafür, dass der Ausschuss für Schule und Sport die heutige 
Sitzung in den Räumen der Schützengemeinschaft ausrichten kann.  
 
Herr Gluschitz berichtet über die aktuelle Situation der Schützengemeinschaft Norderstedt 
e.V. und bedankt sich noch einmal ganz herzlich für den Zuschuss der Stadt Norderstedt für 
die Installation von elektronischen Anlagen auf dem Luftdruckwaffenstand.  
 
Von 18.37 Uhr – 18.53 Uhr findet eine Begehung der Räumlichkeiten der 
Schützengemeinschaft Norderstedt e.V. statt, bei der unter anderem auch der 
Luftdruckwaffenstand mit den elektronischen Anlagen in Augenschein genommen wird.  
 
    
 
TOP 6:  
Vorstellung Schulentwicklungsplanung Schulzentrum-Nord 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende die Vertreterinnen und Vertreter der 
Gemeinschaftsschule Friedrichsgabe und des Lessing-Gymnasiums sowie Frau Heußel und 
Herrn Lenschow von Drees & Sommer Projektmanagement und bautechnische Beratung 
GmbH.  
 
Zunächst führt Frau Reinders noch einmal kurz in die Thematik ein und verweist hierbei 
insbesondere an den Auftrag an Drees & Sommer Projektmanagement und bautechnische 
Beratung GmbH, ein Konzept für einen Umbau und eine Erweiterung im Bestand des 
Schulzentrums-Nord zu erarbeiten.  
 
Auch verweist Frau Reinders darauf, dass neben den pädagogischen Bedarfen insbesondere 
auch die Bedarfe des Brandschutzes zu ermitteln waren und bei dem Gebäude des 
Schulzentrums-Nord aus den 70er Jahren ( „Kasseler Modell“ ) einen erheblichen 
Kostenfaktor ausmachen.  
 
Frau Reinders ergänzt, dass die Präsentation von Drees & Sommer Projektmanagement und 
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bautechnische Beratung GmbH dem Protokoll als Anlage 2 beigefügt wird.  
 
Im weiteren Verlauf erläutern Frau Heußel und Herr Lenschow anhand der Beamer-
Präsentation das Konzept zur Schulentwicklungsplanung für das Schulzentrum-Nod und 
beantworten Fragen der Ausschussmitglieder.  
 
Die Gesamtkosten belaufen sich auf ca. 15.663.700 €.  
 
Die Schulleiterin der Gemeinschaftsschule Friedrichsgabe Frau Schermer und der Schulleiter 
des Lessing-Gymnasiums Herr Apsel begrüßen die Konzepterarbeitung von  Drees & 
Sommer Projektmanagement und bautechnische Beratung GmbH und bedanken sich für die 
sehr konstruktive Zusammenarbeit. 
Beide weisen darauf hin, dass es viele gemeinsame Verknüpfungspunkte zwischen beiden 
Schulen gibt.  
 
Einige Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport bedanken sich bei Frau Heußel und 
Herrn Lentschow für die sehr transparente und detaillierte Konzepterstellung und –
erläuterung.  
 
Es wird von einigen Ausschussmitgliedern der Wunsch geäußert, das Schulgebäude des 
Schulzentrums-Nord in Augenschein zu nehmen und die Räumlichkeiten zu begehen, um 
eine bessere Grundlage für eine Entscheidungsfindung zu erlangen.  
 
Es wird hierzu übereingekommen, dass an dem Ausweichtermin für die Sitzung des 
Ausschusses für Schule und Sport im Juli 2017 ( 19.07.2017 / 18.30 Uhr ) für die Mitglieder 
des Ausschusses für Schule und Sport die Möglichkeit einer Schulbegehung bzw. –
besichtigung besteht. 
 
Herr Apsel bestätigt, dass dieses an dem vorgesehenen Termin möglich ist.  
 
Frau Reinders weist darauf hin, dass eine Teilnahme des Fachamtes hierbei nicht möglich 
ist, da zeitgleich die Präsentation der Architektenentwürfe für die OGGS Glashütte-Süd 
erfolgt.      
 
Abschließend dankt Frau Betzner-Lunding im Namen des Ausschusses für Schule und Sport 
Frau Heußel und Herrn Lenschow für die Präsentation und verabschiedet sie.  
 
     
 
TOP 7:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
 
Zeittafel Einführung Offene Ganztagsgrundschule 
 
Herr Bertram gibt die aktualisierte Zeittafel zur Einführung der Offenen Ganztagsgrundschule 
als Anlage 3 zu Protokoll.   
 
 
Raumplanung OGGS Lütjenmoor 
 
Herr Bertram berichtet, dass die lokale Projektgruppe an der GS Lütjenmoor seit einiger Zeit 
ihre Arbeit aufgenommen hat.  
In Zusammenarbeit mit dem Amt für Gebäudewirtschaft sowie der Schule wurde ein 
Raumprogramm erarbeitet, das dem Protokoll als Anlage 4 beigefügt wird.  
 



8 

8 
 
 

 

Herr Bertram führt aus, dass die räumliche Situation an der Grundschule Lütjenmoor durch 
die benachbarte Willy-Brandt-Schule besonders ist. 
Es bietet sich an und liegt nahe, dass derzeit von der Willy-Brandt-Schule genutzte Räume in 
der Nähe der Mensaküche umgebaut und umfunktioniert werden, um sie zukünftig als 
Betreuungsräume bzw. Speiseraum der OGGS Lütjenmoor zu nutzen. 
Als Ersatz müsste für die Willy-Brandt-Schule eine Kompensationsfläche neu gebaut werden. 
 
Entsprechende Pläne sind dem Protokoll als Anlage 5 beigefügt. 
 
Herr Bertram ergänzt, dass verwaltungsseitig bei diesem Objekt kein Architektenwettbewerb 
vorgesehen ist, sondern das Büro Trapez-Architektur, das seinerzeit den Bau der GS und 
IGS Lütjenmoor geplant und umgesetzt hatte, mit der Planung beauftragt werden soll.  
     
Das Raumprogramm und die Pläne können in der nächsten Sitzung des Ausschusses für 
Schule und Sport aufgegriffen werden, sofern Gesprächsbedarf besteht. 
 
 
Planung von Neu-/ Erweiterungsbauten im Rahmen der OGGS-Umwandlung aller 
Norderstedter Grundschulen   
 
Frau Reinders gibt unter Bezugnahme auf einen Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90 / DIE 
GRÜNEN aus der Sitzung vom 01.03.2017 einen Vermerk als Anlage 6 zu Protokoll.  
 
 
Prüfen von Übergangsbetreuungsmöglichkeiten für die Grundschule Harksheide-Nord 
 
Unter Bezugnahme auf einen Antrag der FDP-Fraktion aus der Sitzung des Ausschusses für 
Schule und Sport vom 05.04.2017 gibt Frau Reinders das Ergebnis der Prüfung bzw. die 
Beantwortung als Anlage 7 zu Protokoll.  
 
Im Ergebnis ist vorgesehen, nach Abschluss der Baumaßnahmen an der Grundschule 
Immenhorst die dort für die Übergangslösung aufgestellten Container an die Grundschule 
Harksheide-Nord zu verlegen.  
 
 
 
TOP 8:  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
- Besprechungspunkt - 
 
In der letzten Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 03.05.2017 hatte das Amt 
für Gebäudewirtschaft einen Vermerk mit den in den letzten beiden Jahren getätigten 
Ausgaben sowie den notwendigen Kosten in den nächsten beiden Jahren zur 
Aufrechterhaltung des Betriebs des Lehrschwimmbeckens zu Protokoll gegeben. 
 
Frau Reinders hatte um eine zeitnahe Rückmeldung des Ausschusses für Schule und Sport 
gebeten, da die Kosten dann in den Haushalt 2018/2019 eingestellt werden müssten. 
 
Mehrere Ausschussmitglieder bitten darum, dass das Amt für Gebäudewirtschaft die in der 
Anlage 6 zum Protokoll der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport vom 03.05.207 
aufgeführten Mittel zur Aufrechterhaltung des Betriebs des Lehrschwimmbeckens in Höhe 
von 250.000 € näher erläutert. 
Außerdem wird darum gebeten, dem Ausschuss für Schule und Sport noch einmal die vor ca.  
3 Jahren durch das Amt für Gebäudewirtschaft erstellte Aufstellung der notwendigen Kosten 
für die Sanierung des Lehrschwimmbeckens mit einem Kostenvolumen in Höhe von 
insgesamt ca. 600.000 € zuzuleiten. 
Herr Rickers sichert dieses zu.  
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Darüber hinaus bitten Frau Peihs und Herr Claßen darum, dem Ausschuss für Schule und 
Sport die aktuellen Belegungspläne, die Bezeichnung der Nutzergruppen, die 
Belegungszeiten und Belegungsstärken des Lehrschwimmbeckens und des Vereins- und 
Schulbads am ARRIBA zur Verfügung zu stellen.  
 
Frau Weidler regt an, über die Möglichkeit der Übertragung des Betriebs des 
Lehrschwimmbeckens z.B. an einen Sportverein nachzudenken. 
 
Auch schlägt sie vor, zu der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, in der die 
Thematik behandelt wird, den Betriebsleiter des ARRIBA Herrn Mölk einzuladen. 
       
Herr Claßen regt an, zu dieser Sitzung dann auch die Nutzergruppen einzuladen.  
 
 
 
TOP 9:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Thedens, Glashütter Weg 188a, 22851 Norderstedt,  
gibt einen Fragekatalog zur Fahrradproblematik am Schulzentrum-Süd bzw. zum Neubau des 
Schulzentrums-Süd als Anlage 1 zu Protokoll.   
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Reinders antwortet, dass der Auftrag zur Evaluierung der Schulentwicklungsplanung 
nunmehr erteilt worden ist. 
Im nächsten Schritt müssen zunächst umfangreiche Datensätze vom Fachamt erstellt und an 
die beauftragte Planungsgruppe weitergeleitet werden.  
 
Der Termin für die nächste Sitzung der Lenkungsgruppe ist derzeit noch offen und muss 
noch abgestimmt werden.  
 
 
Herr Kwasni, Falkenkamp 27, 22844 Norderstedt, 
hält die vom Amt für Gebäudewirtschaft ermittelten Kosten für die Aufrechterhaltung des 
Betriebs des Lehrschwimmbeckens für überhöht.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
 
Herr Witte, Wilstedter Weg 18a, 22851 Norderstedt,    
bemängelt, dass von der Verwaltung und der Politik keine klaren Aussagen zum Neubau des 
Schulzentrums-Süd erfolgen. 
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Reinders sowie einzelne Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen verweisen auf den 
Beschluss zum Neubau des Schulzentrums-Süd, der nach wie vor Gültigkeit hat. 
Es besteht aber aufgrund der Entwicklung der Schülerzahlen ein Bedarf, die in dem 
Beschluss vorgesehene Umsetzung ( 4-zügige Gemeinschaftsschule und 4-zügiges 
Gymnasium ) zu überdenken.  
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TOP 10:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 10.1:  
Übersicht Einschulungstermine und -zahlen Schuljahr 2017/2018 
 
Herr Bertram gibt eine aktuelle Übersicht der Grundschulen als Anlage 8 zu Protokoll.  
 
 
TOP 10.2:  
Bauliche Maßnahmen OGGS Gottfried-Keller-Straße 
 
Herr Bertram gibt ein Schreiben der Schulleiterin der Grundschule Gottfried-Keller-Straße 
Frau Krentscher vom 09.05.2017 als Anlage 9 zu Protokoll.  
 
 
TOP 10.3:  
Gefährdung Kunstrasenplätze durch Granulat 
 
Unter Bezugnahme auf eine entsprechende Anfrage von Herrn Muckelberg gibt Herr Bertram 
die Zusammenfassung eines Gutachtens als Anlage 10 zu Protokoll.  
 
 
TOP 10.4:  
Rasenspielfeld Sportanlage Ochsenzoller Straße 
 
Herr Bertram gibt ein Schreiben vom FC Eintracht Norderstedt e.V. vom 01.06.2017 auf 
Rekonstruierung des Naturrasenplatzes der Sportanlage Ochsenzoller Straße als Anlage 11 
zu Protokoll.  
Es wird die Einstellung von Mitteln in den Haushalt 2018/2019 in Höhe von 295.000 € 
beantragt.  
 
 
TOP 10.5:  
Kommunale Bildungsplanung 
 
Frau Reinders erläutert die Thematik und berichtet, dass Mittel für den Haushalt 2019 
angefordert worden sind.  
 
 
TOP 10.6:  
Offene Ganztagsschule weiterführende Schulen 
 
Frau Reinders berichtet, dass im Bereich der weiterführenden Schulen ein stärkerer 
Betreuungsbedarf gegeben ist und das dieses mit dem Aufsichtsrat der BEB in der Sitzung 
am 21.06.2017 kommuniziert werden soll.  
 
Frau Kölln-Möckelmann unterstreicht dieses und berichtet hierzu aus der Praxis.  
 
 
TOP 10.7:  
Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt 
 
Herr Claßen berichtet, dass die auf der Homepage der Stadt Norderstedt abrufbaren 
Sportförderrichtlinien nicht dem aktuellen Stand entsprechen und bittet um Aktualisierung.   
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